

# EL PATRIOTA

## COMPOSTELANO,

MARTES 28. DE MAYO DE 1811.

*Extracto de un oficio del Mariscal General Lord Wellington dirigido al Excmo. Sr. D. Miguel Pereyra Forjaz con fecha de 8 de Mayo desde el cuartel general de Villar-Formoso.*

Ilmo. y Excmo. Señor.

“Todo el ejército enemigo, consistiendo en el 2.<sup>o</sup>, 6.<sup>o</sup> y 8.<sup>o</sup> cuerpo, y toda la caballería que pudieron reunir en la Castilla y Leon, incluidos cerca de 900 caballos de la guardia imperial, pasó el rio Agueda al pie de Ciudad-Rodrigo en el dia 2 del corriente.

Los batallones del 9.<sup>o</sup> cuerpo se habian reunido á los regimientos á que pertenecian en los otros tres cuerpos, excepto una division que consistia en batallones pertenecientes á los cuerpos empleados en las Andalucías, y la que igualmente formaba parte del ejército enemigo.

Como mi objeto en mantener una posicion entre el Coa y el rio Agueda, despues que el enemigo se habia retirado del primero, era el bloquear Almeyda, cuya plaza sabia yo por diversos informes se hallaba muy escasa de víveres, y como el enemigo nos era muy superior en caballería, no hice oposicion á su marcha. En la tarde de aquel dia pasaron el rio Azava en las inmediaciones de Espeja, Carpio y Gallegos.

Continuaron su marcha en la mañana del dia 3 formados en tres columnas y en direccion á los parages de Dos-Casas; las dos columnas compuestas del 2.<sup>o</sup> y 8.<sup>o</sup> cuerpo (para las cercanías de Alameda y fuerte de la Concepcion); y la 3.<sup>a</sup> formada de toda la caballería y del 6.<sup>o</sup> cuerpo, como igualmente de aquella parte del 9.<sup>o</sup> que aun no habia sido incorporada en los tres cuerpos.

El ejército aliado estaba acantonado á lo largo del río Dos-Casas y naciente del Azava: la division ligera en Gallegos y Espeja; esta division retrogradó para Fuentes de Honor (en el río Dos-Casas), como tambien la caballería británica, y esto á proporcion que el enemigo avanzaba. Las divisiones 1.<sup>a</sup>, 3.<sup>a</sup> y 7.<sup>a</sup> se reunieron en aquel lugar, y la 6.<sup>a</sup> baxo el mando del Mayor general Campbell observaba el puente de Almeyda, el Mayor general Erskine con la 5.<sup>a</sup> division los pasages del río Dos-Puentes en el fuerte de la Concepcion y aldea del Obispo; y el Brigadier general Pack con su brigada y el regimiento de la Reyna perteneciente á la 6.<sup>a</sup> division sostenia el bloqueo de la plaza de Almeyda; habiendo yo acordado con D. Julian Sanchez, que este ocupase con su cuerpo de caballería é infantería española la nave de Aver. Por la tarde hice poner en movimiento la division ligera con el fin de que se uniese al Mayor general Campbell, en razon de haber sabido que el enemigo se mostraba en fuerza por aquel parage; pero lo hice retroceder en la mañana del 5 para Fuentes de Honor, puesto que el enemigo habia reunido su 8.<sup>o</sup> cuerpo al 6.<sup>o</sup> que tenia apostado en su izquierda.

Poco tiempo despues de haberse formado el enemigo en la tarde del día 3 en el terreno situado á la derecha del río Dos-Casas, atacó con una grande fuerza el lugar de Fuentes de Honor, el que fué defendido con la mayor bizarría por el teniente coronel Williams del 5.<sup>o</sup> batallon del regimiento n.<sup>o</sup> 6.<sup>o</sup>, que comandaba los batallones de infantería ligera de la division del Mayor general Picton, apoyado por los de infantería ligera de la brigada del Mayor general Nightingale, los que mandaba el Mayor Dik, así como por los batallones de tropas ligeras de la brigada del Mayor general Howard mandadas por el Mayor W. Donell del regimiento 92 y batallones de las mismas tropas pertenecientes á la legion alemana del Rey, mandadas por el Mayor Mly del 5.<sup>o</sup> batallon de línea, y finalmente por el 2.<sup>o</sup> del regimiento n.<sup>o</sup> 83, mandado por el Mayor Carr.

Estas tropas conservaron su posicion, pero habiendo observado los repetidos esfuerzos que el enemigo hacia para apo-

derarse del lugar, y estando convencido de las ventajas que sacaría en sus siguientes operaciones siempre que lo dominase, reforcé el lugar con el regimiento 71 al mando del coronel Cadogan y con el regimiento 94 mandado por el Mayor Chamberlain: el referido coronel á la cabeza del regimiento 71 cargó al enemigo, y lo hizo desalojar de una parte del lugar de que habia conseguido apoderarse momentaneamente; en este mismo tiempo el teniente coronel Williams fué infelizmente herido, (espero que no lo sea de peligro) y por esto recayó el mando en el coronel Cameron del regimiento 79, y la refriega continuó hasta la noche, tiempo en que se hallaban dueñas de todo el lugar nuestras tropas.

Retiré entónces de allí los batallones de infantería ligera y el regimiento 83, dexando únicamente los regimientos 71 y 79 y el 2.<sup>o</sup> batallon del regimiento 24 para apoyarlos: en el dia 4 reconoció el enemigo las posiciones que teniamos ocupado en el rio Dos Casas, y durante la noche movieron de Alameda el cuerpo mandado por Junot para la izquierda de la posicion que ocupaba el 6.<sup>o</sup> cuerpo frente de Fuentes de Honor. De la manera que fué hecho el reconocimiento en el dia 4 concluí que el enemigo habia de trabajar mucho para conseguir apoderarse de Fuentes de Honor y del terreno que ocupaban nuestras tropas por detras de aquel lugar, pasando al intento el rio Dos Casas en Poza Vello: para impedirlo puse por la tarde en movimiento la 7.<sup>a</sup> division al mando del Mayor general Houston, y en direccion por la derecha, á fin de proteger é impedir aquel paso al enemigo si fuese posible.

En la mañana del dia 5 apareció el 8.<sup>o</sup> cuerpo formado en 2 columnas y con toda la caballería en la banda opuesta del valle de Dos Casas y Poza Vello, y como tambien el 6.<sup>o</sup> y 9.<sup>o</sup> cuerpos hicieron un movimiento hácia su izquierda: la division ligera que habia vuelto de las cercanías de Almeyda fué mandada con la caballería al mando del teniente General Stapleton Cotton, á apoyar al Mayor general Houston en quanto las divisiones 1.<sup>a</sup> y 3.<sup>a</sup> hacian un movimiento para la derecha á lo largo de las alturas entre Turon y el rio de Dos-Casas, en correspondencia á aquel que

hacian el 6.<sup>o</sup> y 9.<sup>o</sup> cuerpos sobré la derecha de Dos-Casas.

El 8.<sup>o</sup> cuerpo atacó la guardia avanzada del Mayor general Houston, la que consistía en el regimiento 85 mandado por el Mayor Macintosh, en el 2.<sup>o</sup> de cazadores portugueses mandados por el teniente coronel Nixon, y lo obligaron á retirarse, lo que hicieron en buen orden, aunque sufrieron alguna pérdida.

El 8.<sup>o</sup> cuerpo se colocó de resulta en Poza-Vello, y la caballería enemiga tomó la derecha de la 2.<sup>a</sup> division en Poza-Vello y Nave de Aver (de cuyo último lugar habia sido obligada á retirarse la caballería de D. Julian Sanchez), cargando al mismo tiempo la caballería enemiga (que formaba su guardia avanzada) y dos ó tres esquadrones de los diferentes regimientos de dragones británicos; estos no solamente rechazaron la caballería enemiga, mas tambien hicieron algunos prisioneros, de los que ha sido el coronel La Motte del regimiento de Chasseurs n.<sup>o</sup> 13. Despues de esto el grueso del cuerpo enemigo fué rechazado y obligado á retirarse en consecuencia del acertado fuego que le hizo la division del Mayor Houston. En esta ocasion observé particularmente que los cazadores británicos del mando del coronel Eustace se condugeron con mucha firmeza; al mismo tiempo que el Mayor general Houston menciona en términos muy expresivos la bizarra conducta de un destacamento de infantería ligera del cuerpo del Duque de Brunswick. No obstante que este ataque fué rechazado me determiné á concéntrar nuestras fuerzas en la izquierda, para cuyo efecto hice mover de Poza-Vello la 7.<sup>a</sup> division ligera, como tambien la caballería para las inmediaciones de Fuentes de Honor, y lo mismo con las otras divisiones. Habia yo ocupado á Poza-Vello y aquellas inmediaciones, esperando que me sería posible mantener la comunicacion de la parte de allá del Coa por la via del Sabugal, como igualmente sostener el bloqueo de Almeyda; pero entónces me desengañé de que eran incompatibles estos objetos, y consiguientemente abandoné el que resultaba de menor importancia, y aposté la division ligera de reserva en la retaguardia de la izquierda de la 1.<sup>a</sup> division al mismo paso que coloqué la

7.<sup>a</sup> en un terreno alto para allá del Turon, y el qual protegia el flanco derecho y la retaguardia de la 1.<sup>a</sup> division y cubria nuestra comunicacion con el Coa, impidiendo al enemigo de tenerla con Almeyda por los caminos situados entre Turon y el mencionado rio.

El movimiento que en esta ocasion hicieron nuestras tropas fué muy bien conducido (á pesar de ser hecho en circunstancias muy críticas) por el Mayor G. Houston, Brigadier G. Crauford y el teniente G. Sir Stapleton Cotton. La 7.<sup>a</sup> division fué protegida en su paso de Turon por la division ligera al mando del B. General Crauford, y esta en la marcha que hacia para unirse á la 1.<sup>a</sup> division por la caballería británica. Nuestra posición se extendió entonces en las alturas desde Turon hasta Dos-Casas. La 7.<sup>a</sup> division en la izquierda del Turon cubria la retaguardia de la derecha: la 1.<sup>a</sup> division formada en dos líneas estaba en la derecha. La brigada del coronel Ashworths formada en dos en el centro, y la 3.<sup>a</sup> division igualmente dispuesta en dos líneas se hallaba en la izquierda.

La division ligera y caballería británica constituía la reserva: el lugar Fuentes de Honor nos quedaba en frente de la retaguardia: la infantería de D. Julian Sanchez se reunió á la 7.<sup>a</sup> division en Freneda al mismo tiempo que yo mandé al dicho D. Julian con la caballería de su mando á interceptar la comunicacion del enemigo con Ciudad-Rodrigo. Los esfuerzos del enemigo en la parte derecha de nuestra posición, despues que habia sido ocupada en la forma que dixe arriba, se limitaron á cañonear y á hacer con su caballería algunas cargas contra nuestros puestos avanzados. Los piquetes de la 1.<sup>a</sup> division baxo el mando del teniente coronel Hill del regimiento de Guardias, n.º 3.º rechazaron una de estas cargas; pero á tiempo que retrocedian, no haciéndose cargo de la dirección que el enemigo daba á otra para formarse en tiempo suficiente y hacerle frente, resultó de esto que fuese hecho prisionero el mencionado teniente coronel Hill, muchos de los soldados heridos y algunos de los aprisionados, antes que un destacamento de caballería británica tuviese tiempo de aproximarse para sostenerlos.

El 2.º batallón del regimiento n.º 42 al mando de Lord Blantyre también rechazó la carga de caballería, que contra el dirigía el enemigo.

Procuró igualmente el enemigo adelantar un cuerpo de infantería sobre la falda del Turon y derecha de la 1.ª división, pero fué igualmente rechazado por la infantería ligera de Guardias reales mandada por el teniente coronel Guisse, y auxiliada por 5 compañías del regimiento 95 mandadas por el capitán Oltare: en la acción fué herido el Mayor general Nightingale.

Los principales esfuerzos del enemigo durante este día fueron dirigidos otra vez contra Fuentes de Honor; y á pesar de que toda la fuerza del 6.º cuerpo fué empleada por diferentes veces en atacar á este lugar, nunca pudieron conseguir mas que una posesion momentánea.

Hallabase defendido por los regimientos 24, 71, y 79 al mando del coronel Cameron, y esta fuerza estaba sostenida por los batallones de infantería ligera pertenecientes á la 3.ª división, y mandados por el Mayor Woodgate y por los de las mismas tropas pertenecientes á la 1.ª, mandados por los Mayores Bik, Mackdonald y Aly, por el regimiento de cazadores portugueses núm.º 6.º, mandado por el teniente coronel Pinto, compañías ligeras de la brigada portuguesa del coronel Champalimond, mandadas por el coronel Sutton, por las de las mismas tropas de la brigada portuguesa del coronel Ashworths, mandadas por el coronel Pynne, y finalmente por los piquetes de la 3.ª división al mando del coronel French. El coronel Cameron fué herido por la tarde de una manera que da bastante cuidado, y por esto recayó el mando en el coronel Cadogan.

Estas tropas además eran apoyadas (quando era preciso) por los regimientos 74 y 88; y en una de estas ocasiones los regimientos 88, 71, y 79 al mando del coronel Kinnon Cargaron al enemigo, lo arrollaron y desalojaron del lugar.

La contienda en este punto duró otra vez hasta la noche, tiempo en que nuestras tropas conservaban aun su puesto, y desde entónces el enemigo no ha hecho nuevas tentativas en parte alguna de nuestra posición.

El enemigo manifestó el intento de atacar el puesto del M. G. Erskine en Aldea del Obispo en la misma mañana; pero habiendo el dicho General mandado el 2.<sup>o</sup> batallón de la Legion Lusitana, á las órdenes del teniente coronel Offney, que pasase como pasó el vado de Dos-Casas, siendo apoyado por la infantería ligerade la 5.<sup>a</sup> division, esto obligó luego al enemigo á retirarse.

Durante la noche pasada comenzó el enemigo á retirarse de su posicion en Dos-Casas; y esta mañana al romper el dia toda la fuerza estaba en movimiento. No puedo decidir aun si esta disposicion es preparatoria para alguna nueva tentativa que tenga por objeto ver si puede hacer levantar el bloqueo de Almeйда, ó si es una determinada retirada.

Su superioridad en caballería es muy grande en razon del débil estado de la nuestra, debida á las recientes fatigas, escasez de forrages, y á la reduccion del número en brigada portuguesa que se halla en estos parages con este ejército en cambio de una brigada de caballería británica mandada servir en la Extremadura con el Mariscal Beresford.

El resultado de una accion general, conseguida por un ataque de nuestra parte sobre el enemigo, en tales circunstancias pudiera haber sido dudoso, y si el enemigo tuviese escogido el acetarla ó evitarla, pudieran con todo aprovecharse de la reunion de todas nuestras tropas para no solamente disputar esta accion general, sino tambien para dar socorro á la plaza de Almeйда.

En consecuencia pues, de la gran superioridad de fuerza á que nos hemos opuesto en esta ocasion, V. E. podrá juzgar qual ha sido la conducta de los oficiales y soldados: los combates fueron parciales, pero muy reñidos y severamente disputados; y si nuestra pérdida ha sido grande, lo ha sido mayor la del enemigo; pues que solo en el lugar de Fuentes dexaron 400 muertos fuera de los muchos prisioneros que les hicimos.

Tengo la satisfaccion de hacer presente á V. E. en esta ocasion la bizarra conducta del teniente coronel Williams, la del coronel Cameron y la del honorable coronel Cadogan, así como la del coronel Kinnons, teniente coronel Kely del re-

gimiento 94, y la de los diversos oficiales, comandantes de los batallones de línea y de infantería ligera, igualmente debo hacer mención del Mayor Inrosh del regimiento 85, del teniente coronel Nixon del regimiento de cazadores portugueses núm<sup>o</sup> 2, del teniente coronel Eustace como de Lord Biantyre (\*).

### Santiago.

Ayer ha pasado por aquí un posta, que lleva pliegos del General Castaños para el Sr. Santocildes. Su objeto es la noticia de la derrota completa de 32 mil franceses en los campos de Sigüeyra, que Sault conducía al socorro de Badajoz.

Esta gran batalla se dió en los días 16, 17 y 18 por las tropas de los Generales Castaños y Blake, y por las inglesas: estas últimas, segun se dice, retrocedieron en el primer día, en el segundo se mantuvieron estacionarias y en el tercero, que fué el de la victoria decisiva, acometieron con los españoles, que desde el primer día han luchado con un valor impertérrito.

Nos apresuraremos á dar por extenso los detalles de esta accion gloriosa, que añade al mérito de la célebre España una corona inestimable.

En el momento que se recibió esta noticia, varios particulares la celebraron con cohetes, música y dinero que se ha tirado desde los balcones á los muchachos. Seguirá la solemnidad y pública celebración.

(\*). Sentimos mucho no saber de la boca del Sr. Mariscal Wellington como se ha portado el Sr. D. Julian Sanchez. Pero nosotros que estamos tan llenos y convencidos de los prodigios de este valiente de primer orden en todas ocasiones; no tendremos razon para compararle á uno de los heroes de la Grecia y decir con orgullo: Nihil sino Teseo?